

# El bombardeo de Madrid se da sin tregua



Año III

San José, Costa Rica, Jueves 12 de Noviembre de 1936

No. 235

## Urge una cruzada patronal ¿Lucha de clases?

La falta de preparación de muchos, lo escaso de profundos conocimientos y lo fácilmente impresionable de no pequeños números, hace que se incurra en los más crasos errores.

Se pretende establecer el principio de mutuo respeto, pero se inutiliza la campaña suscitando el problema de la lucha de clases para soliviantar al pueblo, prescindiendo de la idea religiosa. Contradicción flagrante, pues es imposible establecer principios básicos de fraternidad humana, poniendo de un lado los legítimos móviles que fijan la nobleza de los actos humanos para proceder conforme a justicia por conciencia y en vista de su orden supremo.

Bien sabemos que muchos se han de reír; pero en sana filosofía no se encontrará otra fórmula para regular los actos humanos y dirigirlos hacia un orden superior. Se pueden encontrar paliativos, soluciones, nó.

En efecto; ni la fuerza ni la riqueza, ni el poder, pueden determinar la nobleza de la vida humana. Así, en el orden práctico, cuando se descuidan las altas razones del recto proceder, se apoderan las pasiones del hombre y para satí-facerlas, el rico se hace avariento y usurero y así procura que el obrero produzca lo más y gane lo menos; en el trabajador despierta insana ambición y feroz envidia y así hace todo esfuerzo para ganar lo más y trabajar lo menos. Ante semejante desequilibrio es imposible que se pueda regular la vida humana. Tal ha sido la causa de la pretendida lucha de clases, que debe llamarse desorientación de clases.

Así, pues, en la práctica sólo un principio sobrenatural; una razón de orden superior, puede regular los actos de los hombres y establecer el deseado equilibrio.

Esa fuerza no es otra que la Religión, porque enseña a conocer los propios deberes y derechos, partiendo del principio de justicia, de donde nace la concordia, que según la *Rerum Novarum*, «engendra en las cosas hermosura y orden; al contrario de la perpetua lucha que no puede menos de hacer resaltar la confusión junto con una salvaje ferocidad. Ahora bien, para acabar con esa lucha y hasta para cortar las raíces mismas de ella, tiene la Religión cristiana una fuerza admirable y múltiple. Y en primer lugar el conjunto de las enseñanzas de la Religión de que es intérprete y depositaria la Iglesia, puede mucho para componer entre sí y unir a los ricos y a los proletarios, porque a ambos enseña sus mutuos deberes y en especial los que dimanar de la justicia».

Ahora bien: qué pregonan los que pretenden trabajar por el obrero? ¿Qué desean para las clases menesterosas? No es acaso que mejore su situación? ¿Lo podrán lograr por medio de esa lucha insensata? ¿Lo podrán lograr por medio de la fuerza? No. Si algo logran, sería por un día, para que al día siguiente se entronquen los nuevos ricos, pues los propugnadores de tales doctrinas, como lo vemos a diario, son hombres grandemente corrompidos, que sólo esperan esa hora para adquirir riquezas y espoliar mejor al obrero.

Si desean sinceramente el bien del obrero intensificarían la campaña de armonía entre ricos y pobres, sin suscitar nuevos odios.

Bien sabemos que los predicadores de esa conquista por medio de la lucha, son oportunistas y especuladores de la credulidad popular, y por esto ellos se reirán de nuestra aseveraciones; pero al lado de ellos hay hombres honestos, honrados, de claro criterio; para estos escribimos, a fin de que intensifiquen esa obra de reconstrucción por los caminos reales de la grandeza de los hombres. La armonía por el cumplimiento de sagrados deberes mediante la aplicación de la justicia social.

En consecuencia, la lucha de clases suscitada por el comunismo no encontrará otro remedio que la aplicación de los principios religiosos, base de la justicia, a fin de que desaparezcan las humanas divergencias, nacidas de factores di tintos y necesarios en el orden actual de la humanidad.

Pero ya desde ahora lo advertimos: se han dado cuenta los ricos del país, las hacendados en general, de que el jornalero honrado, que cumple como buen padre de familia, no puede ya vivir, nunca lo ha podido, con \$ 1,25, o con 1,50 al día??

El cambio altísimo de los últimos tiempos benefició

Pasa a la 6a. pág.

**La Unión Obrera Mexicana conmina al señor Secretario de Educación Pública para que eche de la Dirección del Liceo de Costa Rica, al Lic. Chacón.**

Estamos perfectamente enterados de una noticia que tiene base de veracidad: La indisciplina de algunos muchachos del Liceo de Costa Rica que no han soportado las leyes de reglamento del señor Director del Liceo de Costa Rica, don Lucas Raúl Chacón ha trascendido más allá de las fronteras. Pruebas al canto: La Unión Obrera Mexicana acaba de conminar a la Secretaría de Educación para que eche de la Dirección del Liceo, al citado profesor Chacón.

Es decir, que una sociedad esencialmente socialista extranjera se toma las no pocas atribuciones de ingerirse en asuntos internos nuestros, con la misma satisfacción con que allá, en México, se dirigen a cualquier Barcia Téllez para que persiga hasta el sacrificio a los maestros sospechosos de no pensar en socialismo mexicano.

La noticia que damos es absolutamente fidedigna, y ya pueden irse dando cuenta nuestros lectores cada vez más, de lo que es el imperialismo rojo, de sus atrevidas imposiciones.

Nosotros protestamos del modo más enérgico contra el inexcusable abuso de la Obra Mexicana jefada por Lombardo Toledano, el de los cien mil pesos.

## La lógica llevaría al Gobierno de Costa Rica a ser el primero en reconocer al Gobierno del General Franco

La característica del partido republicano nacional que está actualmente en el poder entre nosotros, ha sido adversa de un modo franco a las tendencias comunistas

Con motivo de la llegada de las primeras tropas del Generalísimo Franco a Madrid, el Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, uno de nuestros más prominentes hombres públicos, y verdadera autoridad en materia de derecho internacional, dió a la prensa diaria el siguiente reportaje, que con mucho gusto reproducimos:

He aquí el reportaje:  
—La lógica llevaría a este Gobierno de Costa Rica a ser el primero o uno de los primeros de América en extender el reconocimiento al gobierno nacionalista del General Franco. Tanto por el efecto que ha unido siempre a la Madre Patria con la más pequeña de las repúblicas de este continente

LONDRES, 11 — Mensajes de prensa no censurados llegados a esta capital informan que la artillería rebelde está bombardeando Madrid con gran violencia, causando numerosas víctimas e incendios. El bombardeo es de gran intensidad en la zona suroeste de Madrid, donde los milicianos tratan de mantener sus posiciones a toda costa, especialmente en los alrededores de la Puerta del Ángel. Hasta ahora no se ha visto ningún movimiento de tropas rebeldes.

### Tremenda batalla en la Casa de Campo

PARIS, 11. Después de esfuerzos abortivos durante las últimas 30 horas realizados por la central de la UNITED PRESS en París para establecer la comunicación telefónica con la embajada argentina en Madrid, la central pudo conversar con el señor Sánchez, secretario del encargado de negocios, Pérez Quesada, quien hace el siguiente relato de la situación actual en la capital española:

«Dos bombas arrojadas por un avión rebelde cayeron a corta distancia de la embajada chilena, afortunadamente sin causar pérdidas de vidas.

Los tremendos combates en los suburbios continúan incesantemente y el bombardeo por la artillería y la aviación rebelde es espantoso. Se dice que los nacionalistas cruzaron dos o tres de los puentes sobre el río Manzanares y se encuentran en los suburbios pero de ningún modo han llegado al propio corazón de la capital.

Las fuerzas gobiernistas están resistiendo heroicamente con la ayuda de refuerzos llegados desde Cataluña. La batalla en el distrito de la Casa de Campo es la más importante de todas las que hasta ahora se hayan producido en la guerra civil, y a la vez la más sangrienta. Ni uno ni otro bando pide ni da cuartel.

### Sólo la cáscara de la Capitanía Gral. ha quedado

MADRID, 11.—La capitanía general que se incendió anoche quedó prácticamente destruída, pues sólo la cáscara del gran edificio ha quedado a pesar de los esfuerzos de varias brigadas de bomberos con doce bombas. Con la desaparición de este edificio se han perdido documentos civiles y militares de gran importancia y durante varias horas el mismo palacio nacional corría gran peligro, pues la capitanía apenas dista treinta metros de él.

## La recaudación para los huérfanos y desvalidos de España al cuidado de los miembros de la Acción Católica

Circulan ya en esta capital y demás provincias las listas de recaudaciones pro huérfanos y desvalidos de España, portadas por miembros de la A. C. y personas de absoluta confianza.

Como quiera que esta demostración de solidaridad cristiana para el afligido pueblo español, puede prestarse a abusos, desde ahora advertimos que la persona au-

torizada para recoger fondos, debe presentar de inmediato la lista oficial de recaudaciones debidamente sellada con el sello de la Acción Católica. Especificamos aún más: las listas son impresas y sobre el sello ovalado que encierra a la Virgen de los Angeles, hay una leyenda así: Centro de Acción Católica; abajo se lee: Arquidiócesis de San José de Costa Rica.

## Las dos condiciones que en derecho se exigen para otorgar el reconocimiento a un gobierno las tiene ahora el gobierno del general Franco

como por la característica del partido republicano nacional que está actualmente en el Poder entre nosotros, ha sido la de adversar de un modo franco y enérgico las tendencias comunistas. Y coincide ese punto de vista con el derrotero que en diversas manifestaciones se ha expresado por los dirigentes del Partido Nacionalista Español que desde hoy controla con sus fuerzas la capital de la península. Es sabido que en derecho se exigen dos

condiciones para otorgar el reconocimiento a un gobierno de facto: a) el territorio o la mayor parte de él bajo su mando, y b) la estabilidad organizada y la capacidad de mantener el orden dentro del país. Ambas condiciones la reúne desde este momento el gobierno del General Franco. Pero esta cuestión de reconocimiento es privativa del Poder Ejecutivo que conforme a nuestra Constitución es el único que tiene competencia para otorgarlo o denegarlo al gobierno de un país extranjero. Nosotros nos limitamos a expresar un deseo o una simple sugerión, la de que nuestra cancillería tratara de hacer una acción conjunta de to-

Pasa a la 6a. pág.

# De San Isidro de Coronado

El domingo pasado se hizo en este lugar la tradicional visita al cementerio. Numerosas coronas fueron depositadas sobre las tumbas, pero por sobre todo, tuvimos la alegría de asistir al santo sacrificio de la misa en el mismo camposanto, celebrado por nuestro digno señor Cura el Padre Fernández, en la capilla que tradicionalmente se hace para el efecto.

Fuó también de gran consuelo para la multitud enlutada las palabras de paz y de recuerdo del señor Cura, para los que nos precedieron en el signo de la fe.

San Isidro de Coronado, pues, como los otros pueblos de la República, ha celebrado cristianamente el día de la

conmemoración de los fieles difuntos.

### Defunciones. — 1935-1936

Julia de Mora, Rafael Aguilar, Graciano Solís, Rafaela Sánchez de Barrantes, Jesús Herrera, Cecilio Soto, Abigail Zúñiga de Barrantes, Silvestre Quesada, Tomás Chanto, José Chacón, Socorro Salazar de Núñez, Santiago Rojas, Paulino Mora, Felicitas Alvarado de Aguilar, Amalia Serrano de Rojas, Adolfo Marín, Ramona Quirós de Vargas, Custodia Sánchez de Tenorio, Custodia Mora de Blanco, Clemencia Quirós Granados, Francisca Zúñiga de Umaña, José Méndez, Natalio Vega, Jesús Mora y Esmeralda Tenorio de Arguedas.

### Señoras, Señoritas:

Tenemos el gusto de ofrecer a Uds. el más grande y precioso surtido de en todos los tamaños, estilos y colores de ULTIMA MODA

## Casacas de Pelucha - Cortes de Lana para Abrigos

Una verdadera novedad en estilos. Todos de la mejor calidad y gran variedad de colores y dibujos

Sírvase pasar a ver nuestro inmenso surtido, sin ningún compromiso de su parte. SU VISITA LE SERA MUY AGRADECIDA.

## "La Casa de los Abrigos"

J. COSIOL . . . . . Avenida Central, 75 varas al Oeste del Mercado

# La Patrona Espiritual de C. R. recibió los homenajes de los C.C. de María en Cartago

Día de venturas y de hondos recuerdos fue el domingo para la católica Sociedad de Caballeros de María que se trasladó expresamente a la Vieja Ciudad para visitar el Santuario. A las 6 horas cuatro camiones condujeron a los puntuales visitantes y a las siete y un tercio se organizaba el desfile con el conjunto musical de los Salesianos al frente, lo cual dió extrema alegría a la marcha. Iban en escuadras con el lujoso pendón al comienzo, y luego cerrando el orden, el Rvdo. Padre Fr. Agustín Fernández Losada, O. P., Director de la Asociación, acompañado del Sr. Presidente, Profesor don Ramiro

Montero, de don Fernando Carrillo y de otras personas.

Ya en la iglesia se hallaba Su Excelencia Mons. Carlos Chiarlo, Nuncio de S. S., quien ofició la misa, que fue rezada, acompañado al órgano por el Padre Maehler, C. M. quien fue asistido por un brillante conjunto de marianos.

Terminada la misa, el hermoso conjunto recibió de las manos del M. Ilustre Representante Papal la comunión, acto solemne que muestra la catolicidad de ese valiente núcleo de caballeros.

Luego estuvo en el púlpito el Padre Agustín cuyo celo y brillante oratoria de todos es conocida y afamada y dirigió breves, pero muy interesantes palabras relacionadas con aquel acto de vasallaje a la Reina de Costa Rica, y de paso, con mayor oportunidad pudo hablar de la causa española, que es la causa del catolicismo mundial.

Luego en la casa cural el gruno mariano fue recibido

con todo honor y se le brindó un café abundante y apetitoso al final del cual el señor Coadjutor Morales habló con vehemencia al verse honrado él y el Santuario con los cruzados de María y los excitó al cumplimiento de la verdadera Acción Católica tan urgente en estos momentos al mundo y más para los ticos, que deben prepararse a medir su potencia con el nefasto comunismo. También el señor don Manuel Escorriola, antiguo Mariano en Barcelona, dijo fervorosas palabras pidiendo el ensanche de ideas y una verdadera hermandad y perfecto conocimiento entre los propios marianos.

Y con una tarde esplendorosa, todos volvimos de aquella ciudad donde dichosamente los legendarios españoles de la Conquista supieron fundar nuestra religión, y donde años más tarde, María, en la forma de una morenita, supo ser la mensajera de nuestras dichas y la Auxiliadora de todas nuestras necesidades.

## EN ESTOS TIEMPOS DE CRISIS HAY QUE HACER ECONOMIAS

No tire sus ropas viejas o desteñidas, mándelas a teñir a la tintorería de

## CARLOS PERALTA FLORES

que se las dejará como nuevas por un módico precio en cualquier color.

GARANTIA EN LOS TRABAJOS Y SOLIDEZ EN LOS TINTES  
La tintorería de Carlos Peralta está situada frente al Banco Nacional de Seguros en la Avenida Central

# Se han abierto los beneficios de Café

Llegado noviembre con sus auras perfumadas y con una fuerte disminución de lluvias, los cafetos maduran. El viento y el sol van coloreando de rubí nuestras queridas matas, mientras la esperanza nace en los corazones del campesinado para ganar más dinero en el verano.

Desde el primero de este mes los beneficios abrieron sus puertas y el ronco charcador ale-

gra al moverse sus acerinas masas el paisaje de la campiña. Los jornales se van duplicando y los brazos inertes se emplean ya en las fincas y en los patios de beneficio.

Dichosa Costa Rica que trabaja y vive la paz, mientras en otros pueblos envenenan al obrero con el maldito pan soviético y recogen la tempestad del odio y del dolor.

## LA EPOCA

Sale los Jueves y los Domingos

SUSCRICION MENSUAL: \$1.00

TELEFONO 3877  
APARTADO 325

Director:  
GUILLERMO ANGULO

Administrador:  
CRISTÓBAL BONILLA

## Dos notas

En el avión de Macaya del martes, trajeron de Buenos Aires el cadáver de un importante vecino de aquel lugar que pereció ahogado en el Río Grande.

\* \* \*

De aquel apartado lugar ha llegado doña Rita de Casas, esposa del médico del pueblo Dr. don Tomás Casas. Trae un niño recién nacido para dotarlo con las aguas lustrales del bautismo. Nuestras felicitaciones para sus padres.

## J. M. ACUÑA V.

Contiguo a la Botica Grillo

Este Almacén está recibiendo ya los juguetes y novedades pedidos para fin de año, que venderá a precios de situación.

¿Probó ya usted su HOJA PARA AFEITAR Adán y Eva? Hágalo cuanto antes

## DORADOS - PLATEADOS

Los objetos de Iglesia, como candelabros, navetas, incensarios, etc. llegan a tener un feo aspecto por el uso constante.

Un baño dorado o plateado los dejará como salidos de fábrica.

### Emilio del Valle Hijos, Sucs.

Cartago, Costa Rica.

# Tres Ríos en LA EPOCA

### Saludo de natalicio

La culta y virtuosa dama María Isabel Malavasi Sanabria estuvo de gela en días pasados con motivo de haber celebrado entre arcos de simpatía y cariño, la fecha de su natalicio.

LA EPOCA formula votos muy sentidos para que el nuevo año que ha llegado a la vida de la Srta. Malavasi Sanabria, sea la iniciación de una era pródiga en paz y ventura, a la vez que le desea toda clase de lauros en su vida educativa en la que con inteligencia y dedicación, ha sabido destacarse.

### Vida social

En la capital presentamos cordial saludo a las señoritas. Dinorah Espinach, Julieta Morice y Carmencita Bengoechea.

En la misma departimos

con las damitas Cecilia Peña, Marta Gonzalez, Carmen Roldán y Ligia Chavarria.

### El duelo de la familia Zamora Alfaro

Hay momentos en que el dolor llega a su máximo grado y el que pasa la honorable familia Zamora-Alfaro, es precisamente uno de ellos, pues la desaparición de su noble y querida madre doña María Alfaro vda, de Zamora, ha ocasionado en el corazón de sus familiares la más cruel de las heridas y el más agudo de los dolores.

En esta hora trágica en que la pena y el martirio han llenado de consternación con la desaparición de doña María, a uno de los más prestigiosos hogares de Tres Ríos, nos asociamos al duelo de sus apre-

Pasa a la 5a. pág.

## Cofradía de Nuestro Amo

El sábado 14 del corriente, en la Capilla del Sagrario, se dirá una misa por los hermanos del Santísimo, a las 6 a. m.

Se suplica la asistencia.

# La parroquia de S. Pablo de Heredia festejará a dos señores sacerdotes

El próximo domingo 15 de noviembre, la parroquia de Ssn Pablo de Heredia festejará a dos de sus antiguos curas párrocos, celosos pastores que contribuyeron al afianzamiento del progreso moral y material del pueblo.

Agradecida la parroquia va ahora a tributar un merecido homenaje de reconocimiento y gratitud a los presbíteros don Ricardo Salas C. y don

Abel Castillo Vega.

El acto se llevará a cabo a las 7 p. m. en el gran Salón de Catecismo, auspiciado por el señor Cura Presbítero don Miguel A. Arguedas.

He aquí el programa de la fiesta: Palabras del Sr. Cura; orquesta; recitación del Director de la escuela de San Pablo; orquesta; recitación.

Luego se pondrá en escena la simpática comedia «El médico a palos», interpretada por un grupo de jóvenes de la A. C. de Santo Domingo de Heredia.

No dudamos del feliz éxito del festival, ya que San Pablo de Heredia siempre ha sabido corresponder a todo sentimiento que entrañe alteza de miras.

## Bicicletas y velocípedos

Magnífico surtido a precios bajos en el

## "CICLO CLUB"

CALENDARIO  
NOVIEMBRE 1936

Jueves 12. San Diego de Alcalá confesor. Beato Gabriel conf. franciscano.  
Viernes 13. San Diego confesor franciscano. San Estanislao de Kozlka conf.  
Sábado 14. Santos Jozafat obispo y mártir, Alberto el Grande. Santa Veneranda virgen y mártir.

Conócete a ti mismo

Casi siempre nos complace más una alabanza vulgar que una verdad, aunque sea dicha con suma delicadeza. Por más exorbitantes que sean las alabanzas que se nos tributan, parece que nunca nos cogen de nuevo, mientras que si se nos hace caer en la cuenta de un defecto, por insignificante que sea, siempre quedamos al parecer muy sorprendidos. Y es cosa sabida que para ganarle a uno la voluntad y conseguir de él lo que pretendemos, no hay medio más seguro y eficaz que adular y halagar su amor propio, con habilidad y destreza, a fin de que se persuada de que son sinceros nuestros elogios. Por el contrario basta y sobra muchas veces que alguien intente decirnos una verdad provechosa, aunque sea con las mayores consideraciones, para que al punto le juzguemos por de poco talento y discreción y se enfrien con él nuestras simpatías.

Acostumbramos a tratarlos mutuamente como trata una madre a su hijo mimado, quien por su ternura no descubre sino bellezas encantadoras; y siempre nos sorprende que todos los demás no sean del mismo parecer que nosotros. Si aconteciere alguna vez que nos pusiéramos al revés alguna prenda de vestir, quedaríamos sumamen-

ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la Profesora doña Ettilma de Romero

Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al Ap. 974

te agradecidos a quien nos advirtiere de ello, y con todo sufrimos con disgusto que se nos hagan notar los defectos o extravagancias que desfiguran y afean nuestra alma, hasta el punto de ponernos en ridículo o hacernos aborrecibles. Y lo que es más de maravillar aún: sucede a veces que confesamos de buen grado, defectos que no tenemos, al propio tiempo que cerramos los ojos para no descubrir el vicio que nos domina; y si alguna vez lo descubrimos paladinamente, es de ordinario con la esperanza y deseo de que se nos contradiga, siendo ésta una de las pocas ocasiones en que aceptamos de buen grado la contradicción. Finalmente, el amor propio que tanto nos ciega, porque tenemos interés en ello, hace por el contrario que seamos muy perspicaces en descubrir los defectos de otros; de tal manera que bien puede definirse al mundo diciendo: que es una multitud de seres imperfectos que a todo trance quieren que se les oculte la verdad, y que a pesar de esto sienten ansia irresistible de echársela en cara a sus semejantes. Y qué resulta de esto? Que como nuestros defectos son demasiado visibles para que no se entere de ellos todo

el mundo, con gran perjuicio nuestro, se usurra por lo bajo lo que nadie se atreve a manifestarnos con lealtad y franqueza, porque temen que recibamos mal el aviso; y si la verdad llega alguna vez a nuestro oído, es porque algún enemigo se encarga de echárnosla en cara con el intento de molestarnos; con lo cual se consigue exasperarnos, sin provecho alguno ni enmienda de nuestra parte. Y de dónde proviene que esa dificultad que sentimos en que nuestros hermanos nos digan con franqueza la verdad? Es porque la verdad tiende a reformar en nosotros las inclinaciones desordenadas y exige de nuestro amor propio sacrificios que siempre le son muy costosos. Es que la verdad hiere ordinariamente el orgullo que es la primera pasión del hombre, la cual, semejante al clavo clavado en el pecho de Epaminondas, no se arranca del corazón sino con la vida. El mejor medio de hacer aceptar la corrección consiste en humillarse a sí mismo. Entre amigos deben decirse siempre las mutuas verda-

des pero sin traspasar los límites de la prudencia y la discreción.

Rincón infantil  
El Pájaro Azul

Era un viejo zapatero. Desde joven había sido hombre de mal carácter; hoy que era viejo, renegaba y maldecía por todo. Ya casi nadie le encargaba zapatos; y él se había limitado a fabricar suecos de madera. Para ello iba con frecuencia al bosque. Una tarde estaba cortando en trozos el tronco de un árbol. De pronto se le presentó un pájaro azul y se paró en el hombro del zapatero. Este le dió un manotón y el pájaro cayó al suelo.

Suerte tienes—dijo el zapatero—de que no te haga morir bajo mis pies...

El pájaro se alejó renqueando.

Volvió otro día por maderas el viejo zapatero y el pájaro se ocultó en la copa del árbol, y cuando el zapatero hizo un lío con las gruesas ramas y las echó en su hombro, el pájaro se posó sobre ellas sin que el zapatero lo viese. Hizo todo el trayecto del bosque al pueblo sobre el hombro del viejo, y una vez en casa, cuando el zapatero vió al pájaro, púsose furioso.

—¿Qué te habrás creído?—dijo tirándole un leño; pero el pájaro saltó y se libró del golpe. El pájaro siguió en la casa, librándose como podía de las iras del zapatero. No le dió ni un grano de trigo para comer; hasta cuidaba de que de su pan no cayera al suelo una migaja para evitar de que el pobre animal pudiera alimentarse.

Era una mañana de lluvia torrencial, cuando Paco lla-

mó a la puerta del viejo zapatero. Llevaba los pies descalzos y el viento chorreando agua de sus ropas.

—¿Qué quieres aquí?—preguntó el zapatero.

—Un par de zuecos—dijo Paco.

—¿Qué dinero traes? El niño extendió en la mano algunas monedas.

—Con eso no alcanza—dijo el viejo.—Y lárgate de aquí, que con el agua que de tí se te escurre, me estropeas el piso.

Entre tanto, el pájaro, muerto de sed y de hambre, bebía el agua que Paco había dejado sobre el piso. El pobre animalito, muerto de hambre, picoteó los pies de Paco. Este, al verle, le tomó entre sus manos.

—¡Fuera de aquí, tú y el pájaro maldito!—gritó el zapatero, y el pobre niño temeroso echó a correr calle abajo, llevando el pájaro en las manos.

Miró las monedas que tenía en el hueco de una mano; las contó y dijo al pájaro:

—Ya que tienes hambre, ya que con esto no alcanza para un par de zuecos, comeremos los dos.

Compró unos panecillos y dió de comer al pájaro; comió él también, y por la noche los dos durmieron en los malos jergones que el niño tenía como cama para su descanso.

A la mañana siguiente se fué con las cañas a pescar al río; luego, como de costumbre, vino a pregonar su

Pasa a la 5a. pág.

Quien toma

“Champion”

toma una cerveza de gusto exquisito y precio económico

Producto “Traube”

FOLLETIN DE LA EPOCA

No. 74

F. NAVARRO VILLOSLADA

La Princesa de Viana

(NOVELA)

que vuelan esparcidas al leve soplo del viento?

—Y bien, ¿qué?

—¡Esa es tu obral! ¡Ese es tu engrandecimiento!... ¡Esa es tu coronal!

—¡Cómo!

—La condesa ha venido aquí para quemar a mi vista tus papeles.

—¡Ah! Pero, ¿qué importa? Mientras no reduzca a cenizas vuestro corazón y mi conciencia, mi gloria, mi orgullo, mi corona, no habrán perecido.

—¡Ah!—exclamó la Princesa, turbios los ojos por el llanto.—¡Tú no sabes que mi corazón, mi corazón no puede ser tuyo por mucho tiempo!

—¡Dios mío! ¿Qué tenéis, por qué tembláis?

—Jimeno, en pago de la vida que tantas veces has expuesto por mí; en pago de los inauditos esfuerzos, de las increíbles hazañas

con que has asombrado la gentileza y bizarría de tres reinos, ¿te parece si te he dado cuanto tenía dándote mi amor, después del que debía a Dios, y queriendo sacrificarle mi honra?

—Señora, vuestra bondad no tiene límites; con una mirada vuestra hay para ganar sacrificios cien veces mayores que los míos.

—Pues bien; por todo ese amor, que es verdadero; por toda esa bondad que me supones, te ruego encarecidamente que te marches...

—¡Ah!

—¡Que me dejes!

—¡Dejaros yo!

—¡Que te partas con Inés y que la ames, que la ames, Jimeno, como has dicho que podrías amarla si yo no existiese!

—Advertid, señora, que esas son locuras o son celos, y que ni unas ni otras

vienen bien en estos momentos supremos, de los cuales depende, no sólo nuestra felicidad, sino la de todo un reino.

—¡Ay! ¡Ni celos, ni locuras, ni felicidad!—exclamó la Princesa con gemidos.—¡Yo no puedo ser tuya, Jimeno; no puedo serlo ya, y quisiera que al partirme de aquí me dejases el consuelo de saber que habías reparado la mayor falta que quizá hayas cometido!

—Venid, señora—repuso el capitán con impaciencia;—cada vez comprendo menos vuestra determinación; hayáis o no de ser mía, yo quiero salvaros, arrancaros de este sitio, coronar mi obra. Venid, o diré si no que, reducido ya a mi antiguo y miserable estado, os avergonzáis de seguirme, y no queréis asiros de mi brazo por temor de que os manche.

—¡Jimeno, Jimeno, calla, ten piedad de mí! ¿No ves mi rostro? ¿No fijas en mí tus ojos? ¿No ves cuán horriblemente estoy padeciendo?

—Pero bien, si yo os perdono, si yo comprendo todo el orgullo de una

Princesa, porque también yo he sido Príncipe una hora, ¿por qué sufrís, por qué lloráis? El golpe está dado, señora; yo beso la mano que me ha herido.

—¡Cruel, cruel!—gritó con abatimiento la Princesa.—¡El veneno de tus palabras es más activo que el veneno que tengo en mis entrañas!

—¡Dios mío! ¡Envenenada

—¡Sí, envenenada por mi hermana! ¡Con un volcán aquí dentro del pecho!... ¡Padeciendo horriblemente!... ¡y no sintiendo mis dolores porque te veía gozoso, porque te escuchaba amante, porque tus palabras tiernas y apasionadas iban destilando gota a gota un bálsamo en el corazón! ¡Y sólo sólo cuando me has herido con una sospecha injusta, cuando has dudado de mi amor, de mi generosidad, de la pureza de mi alma, sólo entonces he sentido este fuego que me abraza, este filtro que corroe mis entrañas! ¡Jimeno, Jimeno!

—¡Cómo ha sido mi vida, debía ser mi muerte: abandonada de todos, y oyendo por último consuelo ofensa y agravios de las personas

a quienes más he querido! ¡Justo castigo del cielo! ¡He puesto mis ojos en las criaturas, que siempre son ingratas; he huído de Dios, que me llamaba hacia sí con la mano del infortunio!

—¡Perdón, Jimena, perdón!

—¡Sí, perdón! Yo también diré como tú: ¡el golpe está dado, y beso la mano que me ha herido!

—Pero, ¡tú morir, tú morir, amada mía! ¡Oh!, es imposible viviendo yo. Voy a buscar a la condesa; yo la obligaré a que te devuelva la vida—exclamó Jimeno, abalanzándose como un tigre hacia la puerta que conducía al interior del alcázar.

Estaba cerrada, Empujóla con violencia, con terrible fuerza, capaz de derribar un muro.

La puerta no cedía una sola línea.

—¡Oh, ven, no te canses! «¡Ya es inútil!» ha dicho mi hermana, y ella nada dice en vano. No la llares; llama a un sacerdote.

—¡Venganza, venganza!—gritó el capitán.—Caballeros hay a la puerta del castillo que me ayudarán a vengaros.

**La única manera de mantener LA LECHE en buen estado**

es con refrigeración. Todas aquellas lecherías que vendan su artículo sin refrigerar, están atentando, sin saberlo, contra la salud pública.

Ofrecemos instalaciones para cada caso con estudios y presupuestos previos hechos por nuestro perito "Westinghouse".

REFRIGERACION COMERCIAL

**Westinghouse**  
NIETO & CO  
S.A.

**JUVENTUD CATOLICA SALVADOREÑA**

(CRUZADA PRO HUERFANOS ESPAÑOLES)

(Concluye)

Este problema ciertamente debe preocuparnos: la orfandad y la viudez, saldo doloroso de toda lucha y de toda guerra: millares de pobres niños que lloran y que llorarán una soledad amarga; ellos que, ante la misericordia de Dios, fueron quizá los salvadores de quienes murieran sin conocer todo el mal que hacían; ellos que son la esperanza del futuro, la semilla de los héroes del mañana y que bien podrían ser, si encuentran la mano que los levante y el corazón que los ame, los sacerdotes que absolverán en el instante de la muerte a los matadores de sus propios padres...

No hay duda de que tú sentirás mi misma pena; y por eso no dudo al exponerte el objeto de este mensaje, que se reduce a pedirte, en nombre de la Juventud Católica Salvadoreña, que cooperes con las otras juventudes de América en la nobilísima cruzada de obtener limosnas para los huérfanos de España. Hacerte caer en la cuenta de la bellísima oportunidad de ofrecer a nuestra Madre Patria un gesto filial de amor y gratitud que enjague sus lágrimas y a la vez un bálsamo que cure la llaga más peligrosa, es el deseo de quien te escribe. Y tengo la seguridad de que no lo haré en balde porque eres hispano y, sobre todo, porque eres católico y joven...

Te ruego advertir, además, que nunca se había presentado una oportunidad de vincularnos, de ensayar en Iberoamérica un movimiento organizado de juventudes de Acción Católica como es el que hoy te insinúo, accidental, ciertamente, pero feliz augurio de esa cooperación íntima e intensísima que el futuro nos exige. Mientras surgen las terceras internacionales ¿no podremos nosotros intentar, a nuestra vez, una internacional cristiana? Delante de las actividades de los socorros rojos ¿sabremos un día oponer un socorro blanco, también internacional?

Hasta ahora no hemos medido—continentalmente—nuestras fuerzas solidarizadas en el logro de un fin común; muy digna de aprovecharse me parece esta oportunidad de demostrar a España que las naciones que ella engendrara son dignas hijas suyas, herederas de su nobleza y generosidad, de su hidalguía y magnificencia; que la aman y que reconocen su primacía de honor, hoy que coronando su grandeza otra vez brilla la cruz de Cristo.

Nuestro plan, que sometemos a tu digna aprobación, es muy sencillo: mover en todo Iberoamérica las fuerzas de que disponemos: nuestras organizaciones, la radio, el teatro, la conferencia, y, sobre todo, la prensa. Organizar comités de juventud masculina y femenina y acudir a todo el mundo, sin distinción de credos, ya que tampoco nosotros distinguimos entre los huérfanos hijos de católicos y los hijos de no católicos, entre cristianos y comunistas... Colectar fondos con la autorización y aprobación de nuestros Prelados y, una vez que estos fondos se obtengan, ponerlos en manos de los Excmos. y Rmos. Nuncios Pontificios acreditados en nuestros respectivos países, para que éstos benévolamente y a su vez los pongan, a ser posible para las fiestas de Navidad, en las manos amadisimas de Su Santidad Pío XI, con el ruego de que se usen a beneficio de los hijos huérfanos de los que murieron en la guerra civil española. ¡Qué consuelo tan grande será, para el Santo Padre, este gesto bellísimo de las juventudes iberoamericanas!

Desde luego, compañero y hermano, esperamos con verdadera ansiedad la respuesta que tu corazón dicte a nuestro mensaje, la cual te suplicamos nos envíes, lo mismo que toda otra correspondencia, por correo aéreo. Quien te escribe estas líneas también desearía recibir por correo ordinario copia de todo lo que acerca de esta idea se publicara en tu noble país. Es deseo mío embarcarme para España en cuanto reciba tu adhesión a la idea que

**Magístral y elocuentísimo discurso en honor del glorioso pendón rojo y gualda**

Pronunciado por don José María Pemán en la Unión Radio de Sevilla

Sevillanos, españoles todos que me escucháis:

Ante todo agradezco en el alma al glorioso general Queipo de Llano la honra que me concede cediéndome este micrófono, por el que quisiera, si fuera posible la paradoja, de describir algo del indescriptible día de hoy.

Pasó, al fin, la dura cuaresma de la Patria. Hoy se ha rasgado el velo morado que había echado sobre su semblante auténtico. ¡Hoy es la Pascua florida de la resurrección de España!

Porque has llegado tú, vieja bandera nuestra. Has llegado con exactitud de enfermera, a la hora del

dolor y del consuelo; con puntualidad de novia, a la hora en que nuestra impaciencia no admitía ya más espera.

Cuando tenías que llegar: ni antes ni después. Ni antes que hubiera sido sacrilegio traer a presenciar la gloria de su resurrección.

Tan exactamente has llegado que ni nos has sobrecogido. Te presentamos, te esperábamos, te sabíamos cerca. Trepaste esta mañana por las astas viudas que te aguardaban, con la sencillez del sol por el horizonte, a su hora exacta, cada día. Tenía que ser así. Era una ley histórica, como la otra una ley física. Tu llegada estaba legislada por Dios, como lo está la de la aurora.

Además, no llegaste de improviso... Se te sintió venir como se siente venir la primavera.

Te precedió un estallar de viejas virtudes españolas que parecían dormidas. Sobre la nieve de aquel invierno frío, laico y antinacional que padecíamos, volvieron a cantar, de pronto, todos los pájaros de antaño. Toda la España de verdad se puso de pie con una recia voluntad de salvación. Toda ella se estremeció de ondas que cantaban herolicidades y enterezas del mejor aire antiguo. Allí, tres soldados que se defendían solos y hambrientos en una torreta; allí un guardia civil que repitiendo la hazaña de Guzmán el Bueno prefería que le mataran a su hijo antes que entregarse; aquí un general que reía por un micrófono mientras su corazón lloraba. Por todas partes jirones de epopeya. Temblaban los hilos del teléfono como cuerdas de arpa. Los telegramas volvían a tener garbo de romance y los partes oficiales gallardía

de crónica. Los aires sabían a Historia; la tierra olía a España. Se presagiaba algo inminente ¡Y era que venías tú, bandera mía; y se te sentía venir como se siente venir la primavera!

Y ya estás aquí. Hoy es día de pocas palabras. Día de luna de miel, de encuentro tras la ausencia larga: día de besos, de miradas, de silencios. Pocas palabras. Nada más que éstas: «¡Bienvenida seas! ¡Ya tienen una enseña y digna mortaja nuestros mártires!

Porque no es este cambio de colores mera ceremonia santuaría, sino reflejo exacto de una más honda verdad.

La España oficial que padecíamos—incendiaría de iglesias, segadora de cruces, asesina de sus mejores hombres—no era la España auténtica. Era un ejército invasor que había acampado en nuestros órganos de vida oficial.

Esto ya lo sabíamos. Pero ahora de pronto, en la crudeza realista de la guerra, esto se ha visto, aún más, en todo su descaro. Quitado su antifaz, se ha visto en toda su desnudez la sustancia antinacional de las almas alquiladas al extranjero que nos gobernaban. Como eran transeúntes de la Historia, temporeros y esquiroleros de la españolidad verdadera, faltos de toda responsabilidad y de todo sentido nacional, al presentarse el crudo dilema no han vacilado en entregarse a España antes que entregarse ellos. Bombardean el Pilar de Zaragoza o la Alhambra de Granada con la misma frialdad con que lo haría un turco o un ucraniano; porque se sienten tan insolidarios, como ellos de todo lo que estas grandes piedras líricas significan o representan. Es el final lógico, la trayectoria fatal de la sustancia antinacional de sus espíritus. Tenía que ocurrir así. Los que tuvieron insensibilidad suficiente para amarotar nuestra bandera, ahora la tienen para acar denalar de golpes el rostro bendito de la Patria.

Por eso la guerra que contra ellos sostenemos, no es contienda de bandos; es nueva guerra de la Independencia; nueva reconquista, nueva expulsión de moriscos.

Y por eso, como decía yo en Jerez hace muy poco al luchar contra ellos, no luchamos por ésto o por aqué-

Pasa a la 6a. pág.

CATRES, buenos y baratos, en el "CICLO CLUB"

**Dolor de Cabeza**



Pastillas Orientales

Alivian como con la mano

**QUÉ RICOS!** exclama usted al probar los deliciosos vinos elaborados por VICENTE SAUREZ HNOS.

Agencia exclusiva: Almacén Rómulo Artavia

AGENCIA RENOVADA CONSTANTEMENTE DE AFRECHO DE TRIGO

me permito proponerte, para llevar en persona a las juventudes católicas españolas el valioso testimonio de lo que cada uno de nuestros países ha hecho o intenta hacer por esta cruzada hispana.

Adiós compañero y hermano en el Señor. Los mártires de España y de Nueva España fecundan ya a los pueblos hispanos; la levadura comienza a fermentar, «despuntan las flores en nuestra tierra y llegó el tiempo de la poda». Ha sido necesario que, conforme a la Ley «todas las cosas se purifiquen con sangre, porque sin derramamiento de sangre no se hace la remisión...» Dios nos conceda pronto su reino bendito de justicia y de caridad.

Te abraza cordialmente, suplicándote recordarme en tus santas oraciones, este hermano tuyo en Jesucristo que mucho desea la oportunidad de conocerte.

Afmo. S. y amigo,

Carlos Alberto Siri,  
Presidente de la J. C. S.

Su regalo de Noche Buena?

Pase a escogerlo en la tienda

**López Hermanos**

Buen surtido de cartaras para señora y preciosas máquinas de afeitar con estuche de cuero acaban de recibir

400 varas Sur de La Soledad



## Crónica de Sociedad

El martes la Escuela Jesús Jiménez, de Cartago, tributó un fervoroso homenaje patriótico a la memoria del esclarecido ciudadano don Jesús Jiménez.

A este acto asistieron las autoridades eclesiásticas y civiles de aquella ciudad.

—Ha sufrido una notable mejoría en su quebrantada salud el Sr. Director del Banco Anglo don Fernando Carrillo.

—Don Mauro Montero, telegrafista en la ciudad de

Guadalupe, ya se encuentra muy mejorado de la enfermedad que sufrió en días pasados.

—Han regresado de su jira por El Salvador y Guatemala los hermanos don Anatolio y la Srta. Aguada González.

—Han contraído matrimonio don Salvador Morales y la Srta. Claudia Solís.

Deseamos a los desposados todo género de felicidades.

# Los concursos de belleza

### Nuestros concursos de belleza son una cruel caricatura de lo que en otras latitudes se hace

Es incuestionable que todo estímulo que se haga sentir, en cualquier forma, interesando el conglomerado social para el arte, para la producción agrícola, la ga-

nadería etc., redundará en bien de la colectividad; es la actividad colectiva en acción a donde convergen las fuerzas vivas cristalizadas en el lienzo, en la selección, en la cantidad y hermosura de productos que revelan aptitudes, nuevos métodos, las fuerzas vivas mentales objetivadas, en suma el grado de espiritualidad de la raza.

Pero ninguno de estos concursos me ha interesado tanto como el que se verifica en la ciudad de Milán, Italia, por los meses de diciembre o a principios de año. Es algo emocionante y a la vez poético y práctico.

El lugar es amplio, generalmente en la gran plaza de Milán, a donde se dan cita todo cuanto hay distinguido de las dos noblezas, la de la sangre y la del intelecto; se reúnen todas las madres que tienen crías de uno a cinco o seis años, hermosamente ataviados; los pequeñitos se presentan desnuditos cubiertos apenas con un sencillito sobretodo, las hembras con sencillas telas de muselina rosada o blanca.

Mesitas adornadas con toda suerte de flores perfumadas, grandes palanganas en donde los niños reciben el baño matutino a la vista del público. Es un conjunto de risas, palabras y gestos de admiración, aplausos, besos y caricias por cuanto es permitido tomar en las manos un tierno capullo y luego darle un puñado de lirios y cubrirlo de besos.

«E mira questo bambino mio caro, el bambino de puro amore», así grita una hermosa milanesa, presentando el niño a los miembros del Jurado que examina uno a uno los pequeños, gastando felicitaciones y caricias, encontrándose en serias dificultades para discernir el gran premio al niño más hermoso, al más bien criado y al que revele mejor salud como método de crianza etc.

Este es un sistema de cultura para la raza, un premio para las madres que

saben tratar a sus tiernos hijos con todos los cuidados que exigen una lactancia y alimentación apropiadas.

Por esta razón aumenta de tal modo el número de nacimientos en Italia sobre la mortalidad infantil que, no sin justa razón ha dicho Mussolini que «cuarenta millones de soldados italianos cambiarán el curso de la Historia Universal».

Tal es el prodigioso crecimiento de población de este gran pueblo, no igualado en ningún otro del mundo.

Nuestros concursos de belleza, son una cruel caricatura de lo que en otras latitudes se hace; están sometidos a elecciones viciadas de compra de votos y otras malas artes de nuestro medio ambiente maleado.

Son además pasto de lucro indebido y escuela de las más decadentes costumbres de exhibicionismo que desarrollan la vanidad a que es tan propensa la mujer en esta y otras zonas centro-americanas, cuando no otros vicios más vituperables que hieren la dignidad de nuestras lindas damitas.

He aquí por qué, cuando me enteré de que las reinas de belleza habían renunciado el *alto honore* de ser las víctimas de las miradas indiscretas de los calzonudos, ayunos de respeto y consideraciones que merece cualquier mujer, aunque no sea reina de belleza, me sentí orgullosa de los seres de mi sexo por cuarto ALGUN DIA hubo ALGUNAS DE SENTIDO COMUN y de carácter para no prestarse más a la viciada explotación con que año con año, ha venido haciéndose un negocio que es el vestíbulo de la trata de blancas, tan condenado por los hombres de bien.

Por qué no se promueven juegos florales para incrementar la verdadera cultura mental, o un gran concurso de NIÑOS GEMELOS para ayudar a las madres fecundas que en forma dolorosa y de penuria

Pasa a la 6a. pág.

## Tres Ríos...

Viene de la 2a. pág.  
ciables hijos don Miguel Zamora y Sra., doña Anunciada Malavasi de Zamora, don Gerardo Alfaro y Sra., doña Angela Sagot de Alfaro, doña Trinidad vd. de Herrera, don Santiago Malavasi y Sra., doña Coralia de Malavasi y Srta. Luisa Zamora, pidiéndoles ofrendar al Creador su honda pena para que El acoja en su seno la hermosa alma de la extinta.

F. M. V.

**SASTRERIA Y CAMISERIA "LA FINEZA"**  
La mejor calidad en CAMISAS Y PANTALONES  
VENTAS AL POR MAYOR Y AL MENUDEO  
**SCHECHNER & WEINSTOK** Av. Central - 50 v. al. O. del Mercado  
Ap. 1384 - Tel. 4269 - San José, C. R.

## Rincón... In memoriam

Viene de la 3a. pág.

pesca a la ciudad. Una vez vendido el producto, comieron él y su pájaro.

Esto mismo hizo durante mucho tiempo. El pájaro se había puesto hermoso, gordo, su plumaje era lustroso. Se convirtieron en dos buenos amigos. Paco le contaba sus penas, le hablaba de sus alegrías.

—Siempre serás mi amigo—le había dicho—y si llego a ser rico, jamás te encerraré en una jaula; te llevaré siempre conmigo.

Un día, mientras Paco pescaba, sopló un viento terrible que arrojó al agua. El pájaro dió muestras de verdadera desesperación. Paco luchó contra la corriente y por fin pudo salvarse.

El pájaro, al verle, corrió junto a él y le dió prueba de una gran alegría; como si quisiera besarle, picoteaba su cara y aleteaba feliz, al ver a su dueño salvo.

Aquel día ocurrieron cosas raras. Paco tendió sus ropas a secar y fue a dormir en el bosque próximo a la cueva que le servía de ca-

Asistimos el sábado 7 de los corrientes a la misa solemne celebrada en San Pedro de Montes de Oca, con ocasión del IV aniversario del fallecimiento del Lic. don Luis Cruz Meza (q. d. D. g.)

La distinguida familia Cruz-Bolaños y numerosos particulares, devotos y admirado-

Accesorios para Bicicletas a precios sin competencia, en el "CICLO CLUB"

sa. Cuando despertó y ó con gran admiración que su hermoso pájaro se había convertido en una graciosa princesita, ataviada con un hermoso traje bordado de oro y plata y con su voz melodiosa le dijo:

—Paco, con tu bondad has roto el encantamiento del crue! mago Chichinfán, y de hoy en adelante te nombro el catador de las golosinas del reino de mi padre.

L. S. C.

res del malogrado apóstol de las ideas culturales, hicimos acto de presencia en aquel momento de intenso duelo en que pedimos a Dios fervorosamente por la paz de quien en vida sembró el bien a manos llenas, durante su existencia consagrada en su totalidad al bien de la Patria y de las masas sociales en general.

Hemos dicho alguna vez y lo repetimos ahora, como verdad axiomática, que no mueren aquellos hombres que de aron hondas huellas en su peregrinación por este mundo, porque SUPERVIVEN en el espíritu de sus obras!

Y es porque, mientras haya una escuela de agricultura tanto en Guatemala como en Costa Rica; mientras exista un agricultor consciente «cballeros del campo» como llamaba nuestro don Luis Cruz Meza a los representantes de las verdaderas fuerzas vivas nacionales y, mientras ilustren nuestro Foro abogados ecuanimes e íntegros de la presente generación, no tan sólo en el reducido marco de nuestra Costa Rica, sino también en la floreciente hermana república de Guatemala, el nombre del fundador de estos centros de cultura universitaria, brillará en el Cenit con luz propia fulgurante como estrella de primera magnitud.

Y en tanto la gratitud de los pueblos que recibieron de él la iniciación en las normas del trabajo, echen de menos al abanderado del ideal agrícola, su nombre y su memoria perdurarán, bien así, como incrustados en el már-

mol de Carrara por cuando el pueblo jamás olvida a sus bienhechores.

Es incuestionable y profundamente cierto que, para que se HAGA CUMPLIDA JUSTICIA a los dilectos constructores de pueblos, especialmente de aquellos como el Lic. don LUIS CRUZ M., que no ganaron medallas agostando vidas en los campos de batalla, sino dando la

vida en los campos de labor, fuera preciso que existiese en su momento histórico una conciencia colectiva desarrollada capaz de ponderar el mérito intrínseco de su personalidad que se sobrepone al nivel común de la mentalidad de su época por la grandeza de sus obras y por el espíritu que las anima.

Esperemos!

FRANCISCO CONEJO C.

## Juan José Bonilla G.

INGENIERO TOPOGRAFO INCORPORADO EN LA FACULTAD DE INGENIERIA DE COSTA RICA

Ofrece al público sus servicios en medidas, deslinde, peritazgos, estudios de caminos, tranvías, preliminares de obras hidráulicas, y todo lo concerniente a su profesión.

DIRIJASE A SAN JOSE O CARTAGO

# Censura de Películas

por el Tribunal del Centro Arquidiocesano de A. C.

SEMANA DEL 9 AL 15 DE NOVIEMBRE DE 1936

**CLASE A.—I Sección.—Películas aprobadas para toda clase de personas:**

- |  |                            |
|--|----------------------------|
| Agua en el suelo (el)                            | Estrellita del faro        |
| Alias Dinamita                                   | Falso secuestro            |
| Canción de amor                                  | Gran guerrero (el) I Parte |
| Canción del olvido (la)                          | Huerfanita redentora (la)  |
| Cobarde heroico (el)                             | Irlandesita (la)           |
| Cómico de la legua (el)                          | Juntos en la huída         |
| Crímen y castigo                                 | Oro maldito                |
| De la sartén al fuego                            | Puñetazos a la irlandesa   |
| Desfiladero perdido (el)                         | San Francisco              |
| Despertar del payaso (el)                        | Sheriff vindicado (el)     |
| Don disculpas                                    | Sin freno y sin ley        |
| En nombre de la ley                              | Sinfonía inconclusa        |
| Enemigo del hombre o La Gran tragedia de Pasteur | Tarzán y su compañera      |
| Escuadrón del diablo (el)                        | Valentía Serrana           |
|  | Vivo para amar             |

**CLASE A.—II Sección.—Películas aprobadas solamente para personas mayores desde 17 años:**

- |                              |                     |
|------------------------------|---------------------|
| Bajo dos banderas            | Médico Rural (el)   |
| Cruz Diablo                  | Morena Clara        |
| Cuando volvamos a amarnos    | Noche de tormenta   |
| Esposa intrigada (la)        | Provincianita (la)  |
| Gran Ziegfeld                | Segunda Esposa (la) |
| Hermana de San Sulpicio (la) | Sublime obsesión    |
| Héroe Público N.º 1          | Suzy                |

**CLASE B.—Películas no recomendadas por su argumento o por la manera como es tratado el asunto:**

- |   |                                     |
|---|-------------------------------------|
| Agullas Heroicas                            | Modistilla (la)                     |
| Demonios del mar (los)                      | Muñecos infernales                  |
| Lo que vendrá o el mundo dentro de 100 años | Negro que tenía el alma blanca (el) |
|   | Peligrosa (la)                      |

**CLASE C.—Películas condenadas por su argumento:**

La marcha del sol

## Distinguidas viajeras

El lunes 16 salen para Puntarenas, donde embarcarán el 18 con rumbo a Los Angeles, la muy Honorable Madre Provincial del Buen Pastor y la Madre María de la Inmaculada Hoyos, quienes se dirigen a la ciudad de El Paso y Messilla Park Texas, en viaje de visita a la Casa del Buen Pastor.

Muy feliz viaje deseamos a las distinguidas viajeras.

## Los concursos...

Viene de la 5a. pág.

ria así ayudan al aumento de población ya que la nuestra es estacionaria?

Con todo mi corazón bato palmas y escribo este mal pergeñado articulo para FELICITAR A LAS DIGNAS SEÑORITAS QUE HAN REHUSADO PRESTARSE A ESTE NUEVO GENERO DE NEGOCIO. con mengua de las virtudes de modestia, dignidad, carácter, propia estima que generalmente resultan anulados en los concursos de belleza de la prensa industrializada.

Graciela Fonseca

¿Sufre Ud. de reumatismo o sus consecuencias?

Use LINIMENTO DAGORINO

Distribuidora en San José:

Botica Internacional

## La lógica...

Viene de la 1a. pág.

dos los países de la América Española para otorgar en un mismo día ese reconocimiento que tendrja en esa forma mayor prestigio y eficacia para nuestras relaciones con la república española. Pero de todos modos ese acto de trascendencia internacional que la opinión pública costarricense vería con gran simpatía no puede ya demorar sino muy corto tiempo.

Hasta aquí las importantes declaraciones de don Alejandro que mucho agradecemos y que hemos tratado de reconstruir con la mayor fidelidad posible para ofrecer a nuestros numerosos lectores.

Zeledón.

Tesorero, don Félix Montero.

Primer Vocal, don Gil Vega.

Segundo Vocal, don Gerardo Zeledón.

Tercer Vocal, don José María Retana.

Piscal, don Francisco Chavarría.

Terminamos estas líneas instando a todos los zapateros del país y a los trabajadores en general, a que sigan nuestro ejemplo y se organicen, para que aprovechen toda Ley que venga en beneficio de la clase trabajadora.

Silverio Zeledón B. secretario.

## La firma Koberg funda una planta eléctrica de 22000 voltios

Se acaba de inaugurar en la finca que la prestigiosa firma Koberg tiene en San Isidro de Coronado, una poderosa planta eléctrica de 22000 voltios para servicio de los propios intereses de la hacienda. Se ha aprovechado una hermosa caída de agua del río Virilla y persona que está al tanto de las aspiraciones de los dueños y empresarios nos dice que

hay idea de construir ahí una gran explotación de gas carbónico.

Sabido es que aquí hay materia prima para la industria (la caliza) sobre todo en la región de Desamparados. La máquina compresora a lectricidad será cosa secundaria para la Casa de que ahora nos ocupamos. Nosotros aplaudimos el espíritu empresario de los Sres. Koberg.

## A LAS COLONIAS ESPAÑOLAS DE TODA AMERICA

Compatriotas: Cuando la tragedia termine en la Patria bien amada, muchos pueblos y ciudades no serán más que montones de escombros, y sobre ellos, se elevará como una protesta el llanto de millares de huérfanos inocentes.

Por amor nombrad juntas y recabad fondos para enjuagar lágrimas y reconstruir hogares.

Españoles e hispanoamericanos, por España y para España.

CECILIO OSCA

Suplicamos la reproducción a todos aquellos periódicos o semanarios que simpaticen con la causa.

## Magistral y elocuentísimo...

Viene de la 4a. pág.

llo; luchamos íntegramente por España y por la civilización. No luchamos solos; veinte siglos de civilización occidental cristiana están movilizadas detrás de nosotros. Peleamos por Dios, por nuestra tierra y por nuestros muertos. Peleamos por nuestras mujeres, por nuestros hijos, por nuestras cruces y por nuestras iglesias. Peleamos por el amor y por el honor, por la ternura y por la ironía, por todos los matices del alma civilizada que quiere aplastar el bloque asiático de una pura concepción económica. Peleamos por los cuadros de Velázquez y por las comedias de Lope; por el «Quijote» y por el Escorial; por todas las creaciones y los valores de veinte siglos que, detrás de nosotros, nos empujan al salto de un porvenir que nos querían arrebatarse gentes extrañas con intención de colonización.

Y peleamos también hermanos españoles por el Partenón y por San Pedro de Roma: porque peleamos por Europa y por el mundo.

La causa de la civilización que defendemos no es sólo nuestra, sino del mundo entero.

La misión providencial e histórica de España ha sido siempre ésta: redimir al

mundo civilizado de todos sus peligros: expulsar moros, detener turcos, bautizar indios, abrir sus energías hacia Oriente y hacia Occidente, hacia Lepanto o hacia el Nuevo Mundo y ofrecerse así crucificada y desangrada, en generosas funciones de humana redención.

Ahora unos turcos, unos nuevos asiáticos rojos y cruels, vuelven a amenazar a Europa. Una estrella de cinco puntas turba, otra vez, las noches serenas de Occidente, que ayer turbara la media luna. Por Oriente, Rusia — como una nueva Constantinopla — cede y les abre el paso. Pero por Occidente, España, segunda puerta de Europa, como ayer, opone su pecho y salva y redime a la civilización. El mundo lo comprenderá y agradecerá algún día. Otra vez es toda España Gólgota y Calvario; otra vez es para todos la sangre que empapa sus tierras; y otra vez por los duros caminos extremeños, por los desfiladeros de Guadarrama o Somosierra, España va caminando con la cruz a cuestas en funciones de redención histórica, por amor de toda la Humanidad.

Y por eso, porque es guerra santa y cruzada de civilización, el llamamiento se hace a todos.

Porque todos hacen falta. Confortaba el alma, sí, la alegría de esta mañana de Sevilla, pero nadie se olvide, en medio de esa alegría, de que quedan todavía millares de hermanos nuestros que sufren la tiranía roja, que esta mañana no han podido disfrutar una alegría semejante. Es preciso sentir en todo momento una solidaridad de dolor con estos hermanos. Es preciso que todos se alisten como soldados para ir a salvarlos,

## Urge una cruzada...

Viene de la 1a. pág.

grandemente al elemento exportador agricultor, pero que sepamos, muy pocos han sido los patronos que en el campo elevaron el jornal de sus p. ones.

Es decir, que no será solamente la voz del predicador en el púlpito, o la voz del periodismo honrado, el que debe llenar sus fines, de justicia social en la convivencia humana.

Urge ya una cruzada patronal en todo el país para hacer ver a quienes tienen obligación de entender las cosas, que no solamente un sentido de religiosidad sino también de humanidad, impele en esta hora durísima porque atraviesan los empleados públicos o privados — obreros de la ciudad o del campo — a cumplir con los grandes postulados de la justicia social, preconizados en el gran código cristiano.

Los nacionalistas ocuparon el Paseo Imperial, los jardines del palacio presidencial y el resto de la ciudad universitaria

LISBOA, 11. — De acuerdo con las últimas noticias del frente de Madrid, perifoneadas por la estación de radio de Tenerife a la una y media de la madrugada de hoy, las fuerzas nacionalistas que atacan la capital ocuparon el Paseo Imperial, los jardines del palacio presidencial y el resto de la ciudad universitaria anoche.

## Se funda la Unión de Zapateros de Guadalupe y Moravia

Estimado Sr. Director:

Ruégole dar publicidad en ese popular bisemanario a estas sencillas líneas, con el objeto de darlas a conocer al gremio de zapateros del país y a los trabajadores en general.

Pues bien: los zapateros de los cantones de Guadalupe y Moravia respectivamente, hemos venido siguiendo con marcado interés el curso del movimiento que lleva a cabo el Sindicato de zapateros de San José, a fin de conseguir mediante la Ley de Salarios vigente, un reajuste y mejora en los salarios de los trabajadores del ramo en la ciudad capital.

Encaminadas que fueron nuestras primeras gestiones,

procedimos a celebrar una reunión la noche del 4 del mes en curso, en el salón del Teatro Júpiter de Guadalupe, el cual fue cedido para ese acto, por la característica bondad del Sr. Cura de este cantón.

La reunión tuvo por objeto el nombramiento de la Directiva, que habrá de conducir por buenos senderos los intereses de la nueva organización, y la cual llevará por nombre «Unión de Zapateros de Guadalupe y Moravia». La integración de la Directiva quedó en la siguiente forma:

Presidente, don Esteban Retana.

Vice-presidente, don Simón Bolívar Zeledón.

Secretario, don Silverio